

CEOラウンドテーブル 会議

[第8回]

早稲田会議—CEOラウンドテーブルはこれからも、夢ある日本の未来へ向け、新たな提言を発信します。

「難局に直面する日本の新たな姿を模索する議論を」という早稲田大学の呼びかけに応じ、今年も日本を代表する経営者や有識者が早稲田の地に集結した。8回目を迎えるこの早稲田会議は、5月8日～12日の5日間にわたり、リーガロイヤルホテル東京で開催した。46人の論客がテーブルに着き、それぞれの経験と信念に基づき議論を戦わせ、日本が国際社会の中で存在感を放つための方策と、大きく変化する社会を成長につなげる未来像を描いた。その趣旨を提言としてまとめ、発表する。また、世界をリードするコンサルティング会社のボストンコンサルティンググループのグローバルCEOのリッチ・レッサー氏による記念講演の内容もあわせて紹介する。

- 主催:早稲田大学ビジネススクール
- 後援:日本経済新聞社
- 協賛:株式会社NTTデータ、清水建設株式会社、第一生命保険株式会社、ヤマトホールディングス株式会社

企業は何のために存在するのか。それは明快だ。企業はいつの時代も、社会に貢献するために存在する。いま日本企業は、その解が示す眞の姿を求める経営体制を改革しようとしている。それは日本企業を取り巻く「社会」のパラダイムが変わったからだ。グローバル化が拡大する新たな社会に貢献するためには、これまでの日本での成功体験を捨て去る覚悟で新たな経営スタイルを手に入れる必要がある。いま日本企業はグローバルな社会に何を貢献すべきかを見極めるために「多様性」を備えようとしている。それらの企業はダイバーシティーを重視し、女性や外国人を重要ポストに積極的に登用するようになり、組織の多様化は着々と進んでいる。しかし、それを指揮する経営自体はどう進化すべきなのか。右に倣えで欧米型経営を模倣することに真理があるのか、それとも日本型経営の利点をもっと生かすべきなのか。変化を続ける社会を見据え、常に問い合わせることが重要だ。

その役割を果たせるのが社外取締役である。過去の栄光にしがみつき手放せない事業からの撤退や、社会から

会長や相談役の職務に就く人々や金融機関投資家などの活用も客観性の高いガバナンスの構築を強力に促進する。多彩な視点は企業の強みを最大限に引き出す力を持つ。

これから企業が貢献すべき社会の姿はさらに複雑化する。欧米型経営も日本型経営も、進化を続けなければ社会の中で存在意義を示すことができなくなる。大切なことは、自らが貢献すべき社会をそれぞれの企業がきちんと描くことだ。はたして変わり続ける勇気を持つことができるか。描る

べき理念は、それぞれが掲げる企業理念の中にある。

企業の強みを最大限に引き出す



新しい社会の主役は自立した個人 「並存力」で未来を拓く

グローバリゼーションとデジタル革命はいま、既存のパラダイムを次々と変革しながら、新しい社会を創り出そうとしている。それは人々が幸せに暮らせる社会なのか——いまを生きる私たちには重大な責任がある。

様々なパラダイムの変革の中で、見過ごしてはいけないポイントが3つある。1つは人工知能(AI)やモノがインターネットなどつながるIoTが多く勞働を機械に置き換え、人々の人との働き方を変えててしまうことだ。

2つ目は、シェアリングやオーナー・フリーマーケットなど、ビジネスモデルの変化や新たな潮流がグローバルな動きにもかかわらずGDPには反映されない。3つ目はデジタル化の波がグローバル化の波と相まって、予想を超えるスピードでこれまでの常識や既存のルールなどを変えていることである。新しい社会を支えるのは国ではなく、自立した個人だ。強い統治力で国が新しい社会を実践する時代には、それが人々に豊かさをもたらした。し

かし、その関係は逆転した。いまはそれぞれの個人が強くなることが企業の発展につながり、それが国を強くする。国の役割も変わる。社会の変化に適応しなくなつた規制の見直しと、働き方の変化を支えるセーフティネットの構築は急がなければならぬ。変化をリスクにしない仕組みづくりは国にしかできない役割だ。

様々な変化を日本企業は成長につなげることができるか。そのカギを握るのは「並存力」だ。明治維新のように新たな文化との融合を成長の糧にし、自國文化をうまく並存させ、さらには磨きをかけるのが日本人の強みだ。世界の人々がいま、「デジタル化に人間はどう共生すべきなのか」という命題と向き合っている。日本人が持つ並存する力と社会に根ざした道徳心は、きっと正しい関係を構築できる。

社会が大きく変化するなかでこそ、若者たちに輝きを放てばいい。変化には必ずチャンスがある。並存力を發揮し、自立した個人がお互いを思いやることこそ、社会を幸せへと導く第一歩だ。

記念講演
New Globalizationと
企業経営、次なる段階へ

ボストンコンサルティンググループ グローバルCEO
リッチ・レッサー氏



早稲田会議の提言が
明るい未来へ社会を導く

いま早稲田大学は「Waseda Vision」
と称する将来計画の下、「人間力・
洞察力を備えたグローバルリーダーの育
成」「未来をイノベートする独創的研究の
推進」「社会連携の強化」「大学のガバナ

シスと経営基盤の強化」を目標に、大胆な
改革を実践中だ。その成果もあって英国の
大学格付け会社の就業力ランキングで昨
年に続き国内第1位を得られた。

早稲田会議にはこれまで延べ170人

を超える実業界・経済界のトップブリ

ダーチたちが参加し、激論を交わし、社会

に様々な提言を発信してきた。明治初期

の困難な時代に、大隈重信が早稲田大

学を創設したもの、日本が国際社会における確固たる地位を築くため自立した精神

を持つ社会の発展に貢献する優れた人材

を育成するため、今日も同様に優れた人材

の育成が期待されている。

早稲田会議で展開され、蓄積された提言が

広く社会に大きな影響を及ぼし、明るい未
来へと導くものと確信している。

(ウーバー)のよう史無前例でグローバ
ル化を実現する企業も出現するなど、
新たな潮流が起つて始めている。

グローバリゼーションではトレンドの変化

を見極めることができ、例えば、いま

は既存ビジネスを世界に拡散しようと
新しくなった流れが起つて始めている。

グローバリゼーションではトレンドの変化

を見極めことができ、例えば、いま

は既存ビジネスを世界に拡散しようと
新しくなった流れが起つて始めている。

グローバリゼーションではトレンドの変化

を見極めことができ、例えば、いま

は

